

Centre d'histoire de Saint-Hyacinthe

Répertoire numérique

**Fonds CH009
Pierre Boucher de La Bruère
(1837-1917)**

**Anne-Marie Charuest, archiviste
Le 6 octobre 2011**

Centre d'histoire de Saint-Hyacinthe

Le traitement du fonds Pierre Boucher de La Bruère a été rendu possible grâce au programme Soutien au traitement des archives 2010-2011 de Bibliothèque et Archives nationales du Québec.

CH009 – Fonds Pierre Boucher de La Bruère
1795-1940. – 0,16 m de documents textuels. – 14 documents photographiques.

Notice biographique

Pierre Boucher de La Bruère est né à Saint-Hyacinthe le 5 juillet 1837. Fils de Pierre-Claude Boucher de La Bruère, médecin, patriote, lieutenant-colonel de milice et agent général de la colonisation, et de Marie-Hyppolite Boucher de La Broquerie. Petit-fils de René Boucher de La Bruère, colonel ayant participé à la bataille de Châteauguay, et Julie Weilbrenner, il est un des nombreux descendants de la grande famille de Pierre Boucher autant par son père que par sa mère. Il fait son cours classique au Séminaire de Saint-Hyacinthe de 1846 à 1854 et son droit à l'Université Laval de Québec. Il est admis au barreau du Bas-Canada le 5 mars 1860, devient juge de paix pour le district de Saint-Hyacinthe en 1875 et s'associe avec Louis Tellier et A.O.T. Beauchemin pour créer le cabinet Tellier, de La Bruère et Beauchemin à compter de 1878. Rédacteur au Courrier de Saint-Hyacinthe en 1862, il en est le propriétaire-éditeur de 1875 à 1895. Il se lance en politique et devient conseiller législatif de la division de Rougemont le 30 octobre 1877. Orateur de ce Conseil de 1882 à 1889 et de 1892 à 1895, il quitte son poste à la suite de sa nomination comme Surintendant de l'Instruction publique, poste qu'il occupera de 1895 à 1916. S'impliquant activement dans la vie sociale et économique de Saint-Hyacinthe, il participe à la milice du Régiment de Saint-Hyacinthe, fonde et préside l'École des arts et dessins de 1874 à 1879, s'occupe des Anciens du Séminaire de Saint-Hyacinthe, collabore à l'organisation de la Société d'industrie laitière de la province de Québec de 1882 à 1889 et sera même nommé administrateur de l'Orphelinat de Saint-Hyacinthe. Il s'occupe aussi du dossier du développement de l'industrie de la betterave à sucre et s'implique au sein d'organismes de protection de la langue française, soit L'Athénée louisianais et la Société du parler français au Canada, dont il sera le président de 1903 à 1906. En plus de ses articles de journaux, il publie quelques ouvrages à caractère historique : «Le Canada sous la domination anglaise» en 1863 et «Histoire du Séminaire de Saint-Hyacinthe» en 1879, ainsi que des ouvrages sur l'éducation dont «Éducation et constitution» en 1904. Le 8 janvier 1861, il épouse Marie-Victorine-Alice Leclère, fille du notaire Pierre-Édouard Leclère et de Marie-Josephte Castonguay. Le couple aura neuf enfants dont le deuxième garçon, Montarville Boucher de La Bruère, sera le premier chef des nouvelles du journal Le Devoir avant de devenir archiviste pour les Archives publiques du Canada, s'impliquant notamment au sein de la Société historique de Montréal et Les Cahiers des Dix. Pierre Boucher de La Bruère décède à Québec le 6 mars 1917 et est inhumé dans le cimetière de la paroisse Notre-Dame-du-Rosaire à Saint-Hyacinthe.

Portée et contenu

Ce fonds témoigne de la vie personnelle et publique de quatre générations de Boucher de la Bruère : le colonel René (1770-1855), le médecin Pierre-Claude (1807-1871), l'avocat et journaliste Pierre (1837-1917) et finalement le journaliste et archiviste Montarville (1867-1943). Ces quatre hommes ont conservé de la documentation sur leur vie privée, soit de la correspondance, des documents financiers et plusieurs informations pertinentes sur les biens immobiliers qu'ils ont possédés au cours du XIX^e siècle, surtout dans la région de Saint-Hyacinthe, où la famille Boucher de La Bruère s'est installée au début des années 1830. Les documents témoignent surtout de la vie publique de Pierre Boucher de La Bruère, qui s'est impliqué dans la vie sociale et économique de Saint-Hyacinthe grâce à son travail d'avocat, de juge de paix et de journaliste au Courrier de Saint-Hyacinthe et à son intérêt pour le développement économique et éducationnel de son milieu. On retrouve aussi des échanges de correspondance durant les périodes où il fut Orateur au Conseil législatif avec, entre autres George-Auguste Gigault, et Surintendant de l'Instruction publique à Québec. Le fonds regroupe aussi des exemplaires des publications de Pierre Boucher de La Bruère, s'intéressant particulièrement à l'histoire et l'éducation. Finalement, on trouve quelques photographies personnelles de Pierre et ses enfants Marie-Louise et Montarville Boucher de La Bruère.

Centre d'histoire de Saint-Hyacinthe
CH009 – Fonds Pierre Boucher de La Bruère

Le fonds est divisé en cinq séries :

- 100 Personnel
- 200 Justice
- 300 Implication sociale
- 400 Politique
- 500 Littérature

Source du titre composé propre

Le titre est basé sur le nom du créateur du fonds.

Source immédiate d'acquisition

Ce fonds appartient aux archives du Centre d'histoire de Saint-Hyacinthe qui l'a reçu de M^{gr} Albert Tessier du Séminaire de Trois-Rivières en 1950, à la suite d'un don par Montarville Boucher de La Bruère.

Sources complémentaires

On peut également consulter les fonds Pierre-Édouard Leclère (CH005), Société d'industrie laitière de la province de Québec (CH131), Société d'agriculture du comté de Saint-Hyacinthe (CH134), École de laiterie de Saint-Hyacinthe (CH554) et Famille Joseph Raymond, marchand (CH545).

Bibliographie

Annuaire du Séminaire de Saint-Hyacinthe 1950-1951, Saint-Hyacinthe, Édition Le Séminaire, 1951, n° 73, p. 51 à 53.

Assemblée nationale du Québec, Dictionnaire des parlementaires québécois 1792-1992, Sainte-Foy, Presses de l'Université Laval, 1993, p. 93 et 94.

Jean-Paul Bernard, «Pierre Boucher de La Bruère» dans Dictionnaire biographique du Canada 1911-1920, Sainte-Foy, Presses de l'Université Laval, 1998, p. 117 à 119.

François Marchi, page intitulée «Pierre-René-Joseph-Hippolyte Boucher de la Bruère (1837-1917)», site Internet : <http://genealogiequebec.info/testphp/info.php?no=55633> [consulté le 5 octobre 2011].

Louis Mercier, La Société du parler français au Canada et la mise en valeur du patrimoine linguistique québécois (1902-1962) : histoire de son enquête et genèse de son glossaire, Québec, Presses de l'Université Laval, 2002, 507 pages.

Notes

Plusieurs dossiers comportent des notes personnelles de Montarville Boucher de La Bruère nous permettant d'identifier les documents d'archives.

Plan de classification CH009 – Fonds Pierre Boucher de La Bruère

Le fonds est composé des séries et sous-séries suivantes :

100	Personnel	6
	110 Documents personnels	
	120 Études	
	130 Correspondance et souvenirs	
	140 Finances personnelles	
	150 Biens immobiliers	
	160 Photographies	
200	Justice	15
	210 Juge de paix	
	220 Tellier, de La Bruère, Beauchemin	
300	Implication sociale	15
	310 Milice de Saint-Hyacinthe	
	320 Éducation	
	330 Industries	
	340 Vie sociale	
	350 Journalisme	
400	Politique	18
	410 Militant	
	420 Conseil législatif	
	430 Surintendant de l'Instruction publique	
500	Littérature	20
	510 Histoire	
	520 Éducation	
	530 Tourisme	

Notes sur la classification du fonds

Dans certains cas, la classification de ce fonds comporte quatre niveaux :

Niveau 1 – série;

Niveau 2 – sous-série;

Niveau 3 – dossier;

Niveau 4 – chemise.

La cote de classification se divise comme suit :

150/003/002 Le chiffre 1 représente la série 100 du fonds;

150/003/002 Le chiffre 50 représente la sous-série 50 de la série 100;

150/003/002 Le chiffre 003 représente le dossier 3 de la sous-série 50, de la série 100;

150/003/002 Le chiffre 002 représente la chemise 2 du dossier 3 de la sous-série 50, de la série 100.

160/001/004 Dans le cas des dossiers contenant des photographies, le chiffre 4 représente le numéro de la pièce.

Répertoire numérique
CH009 – Fonds Pierre Boucher de La Bruère

Série 100
Personnel

1795-1940. – 9,7 cm de documents textuels. – 14 documents photographiques.

Cette série témoigne de la vie personnelle du colonel René Boucher de La Bruère, qui participa à la bataille de Châteauguay aux côtés de Charles-Michel d'Irumberry de Salaberry; de Pierre-Claude Boucher de La Bruère, qui fut médecin mais également patriote aux côtés de Isaac Marchesseau, Thomas Bouthillier et Eusèbe Cartier et s'impliqua dans la colonisation à titre d'agent des terres; de Pierre Boucher de La Bruère, qui côtoya les familles Cartier et Raymond de Saint-Hyacinthe; ainsi que Montarville Boucher de La Bruère, qui s'intéressa à l'histoire de sa famille et celle du Québec, étant archiviste aux Archives publiques du Canada à Montréal. On retrouve quelques documents et souvenirs personnels, ainsi que de la correspondance, des documents financiers dont des états de comptes et des factures, un dossier sur la succession de René Boucher de La Bruère, ainsi que des documents légaux relatifs à plusieurs terrains situés à Saint-Hyacinthe, dont la résidence personnelle de Pierre Boucher de La Bruère sur la rue Girouard. Finalement, la série comprend quelques photographies de Pierre Boucher de La Bruère à différents moments de sa vie et quelques clichés de sa fille Marie-Louise et son conjoint Joseph Bergeron, ainsi que deux photographies de groupe où on aperçoit Montarville Boucher de La Bruère et un portrait de Charles-Michel d'Irumberry de Salaberry.

Le titre est basé sur le contenu de la série.

Sous-série 110
Documents personnels

1854-1916. – 0,1 cm de documents textuels.

Cette sous-série comprend des documents personnels ayant appartenu à Pierre Boucher de La Bruère. On retrouve deux dessins à la mine réalisés par Pierre-Boucher de La Bruère et intitulés «La Belle Canadienne»; une étiquette attachée à un ballon lâché lors de la Saint-Jean-Baptiste et retrouvée près de l'église de Saint-Barnabé; et une transcription par Montarville Boucher de La Bruère du testament olographe de Pierre Boucher de La Bruère, remis aux archives du Séminaire de Saint-Hyacinthe par Renée Lussier, petite-fille de ce dernier.

Sous-série 120
Études

1849-1917. – 1,1 cm de documents textuels.

Cette sous-série comprend des documents relatifs à la vie étudiante de Pierre Boucher de La Bruère durant les années où il fit son cours classique au Séminaire de Saint-Hyacinthe et ses études en droit à l'Université Laval.

Dossier 120/001
Séminaire de Saint-Hyacinthe

1849-1855. – 0,1 cm de documents textuels.

Ce dossier contient des proclamations des lauréats du Collège de Saint-Hyacinthe, où on remarque les performances scolaires de Pierre Boucher de La Bruère; des notes manuscrites sur un voyage à Québec; et un discours sur l'histoire de Saint-Hyacinthe récité devant les professeurs du Collège.

Certains documents sont en latin.

Dossier 120/002
Université Laval

1857-1917. – 1,0 cm de documents textuels.

Ce dossier contient un cahier de notes manuscrites sur un cours d'histoire du Bas-Canada suivi à l'Université Laval, dont la première page comporte une coupure de presse d'un journal non identifié sur le décès de Pierre Boucher de La Bruère.

Sous-série 130
Correspondance et souvenirs

1795-1940. – 2,2 cm de documents textuels.

Cette sous-série comprend de la correspondance provenant du colonel René, du médecin Pierre-Claude, de l'avocat Pierre et de l'archiviste Montarville Boucher de La Bruère, ainsi que quelques souvenirs personnels. On trouve également un hommage à Zoé Raymond, apparenté à Pierre Boucher de La Bruère par son épouse Victorine Leclère; ainsi que de la correspondance avec des membres de la famille Leclère, soit François-Adolphe (Francis) Leclère et son épouse Malvina Archambault, et Elmire Leclère et son époux Charles Nelson.

Dossier 130/001
René Boucher de La Bruère

1795-1805. – 0,1 cm de documents textuels.

Ce dossier contient des feuilles probablement tirées d'un cahier où on retrouve le brouillon de trois lettres de René Boucher de La Bruère dont une s'adresse au meunier de la seigneurie de Boucherville et les deux autres s'adressent à un officier militaire où de La Bruère lui suggère des noms de soldats.

Dossier 130/002
Pierre-Claude Boucher de La Bruère

1820-1862. – 0,8 cm de documents textuels.

Ce dossier contient une lettre du tout jeune Pierre-Claude Boucher de La Bruère à ses sœurs Aurélie et Suzanne leur racontant son quotidien chez Christophe à Montréal; des exercices de versions latines de Pierre-Claude, étudiant à l'École P.M. Bardy de Boucherville; une iconographie représentant saint Philippe de Néri ayant préalablement appartenu à George Mittleberger; un reçu du Dr Boucher de La Bruère à I. Boucher de Belleville pour l'impression de 500 copies d'une circulaire pour demande d'argent; une lettre de Chaffers & Lefebvre de Saint-Pie au sujet de la livraison de briques; une lettre de Henderson & Hooker de Montréal confirmant la réception d'un

montant d'argent pour un transfert de Kingston à Montréal; transcription par Montarville Boucher de La Bruère d'une lettre de Pierre-Claude Boucher de La Bruère à Pierre-Édouard Leclère lui rappelant des souvenirs de leur première rencontre en 1828 et celle de 1838; et une lettre de Hector Langevin confirmant à P.-C. Boucher de La Bruère que son rapport sera publié en annexe de celui du Commissaire des Terres.

Certains documents sont en latin.

Dossier 130/003
Montarville Boucher de La Bruère

1832-1940. – 0,6 cm de documents textuels.

Ce dossier contient le certificat de première communion de Montarville; une iconographie représentant sainte Thérèse d'Avila ayant appartenu à René de Salaberry, ami de Montarville durant ses études en droit; deux invitations protocolaires de L.A. Jetté, Lieutenant-Gouverneur de la province de Québec, à une fête champêtre donnée à Spencer Wood en l'honneur du duc et de la duchesse d'York et de Lomer Gouin, Premier Ministre du Québec, les conviant à un bal donné en l'honneur du Prince de Galles; ainsi que de la correspondance échangée avec l'abbé Louis-Narcisse Raymond (son cousin) du Séminaire de Saint-Hyacinthe à propos d'une conférence de Montarville sur Papineau, qu'il donnera à la Société d'histoire régionale de Saint-Hyacinthe. On trouve aussi des coupures de presse du journal Le Devoir sur des articles à caractère historique écrits par Montarville, ainsi que des coupures de presse probablement conservées par son père Pierre-Claude sur différents événements à Saint-Hyacinthe.

Certains documents sont en espagnol.

Dossier 130/004
Famille Raymond

1898. – 0,1 cm de documents textuels.

Ce dossier contient un hommage nécrologique du Chevalier Noé Raymond paru dans Le Courrier de Saint-Hyacinthe.

Dossier 130/005
Famille Leclère

1877-1900. – 0,5 cm de documents textuels.

Ce dossier contient deux lettres relatives aux finances de François-Adolphe (Francis) Leclère, beau-frère de Pierre Boucher de La Bruère, pour lequel il est le conseiller financier, ainsi qu'une lettre des deux belles-sœurs Malvina Archambault, épouse de Francis, à Victorine Leclère, épouse de P. Boucher de La Bruère. On trouve aussi des lettres de Elmire Leclère qui demande à son beau-frère de la représenter légalement puisqu'elle demeure maintenant à Londres, ainsi que plusieurs lettres de Charles Nelson, beau-frère et époux d'Elmire Leclère, qui lui demande d'utiliser son influence pour l'aider à obtenir des droits miniers en Gaspésie pour un groupe d'investisseurs américains et sur un projet de manufacture de verre à Saint-Hyacinthe, discutant également de ses finances personnelles.

Dossier 130/006

Amis

1869-1918. – 0,1 cm de documents textuels.

Ce dossier contient une lettre de A.O.T. Beauchemin relatant les difficultés rencontrées à Roxton Falls à propos des relations entre catholiques et protestants; une lettre de Hubert C. Cabana rappelant son amitié et commentant l'article paru dans le journal Le Pionnier à propos de La Bruère; et une lettre du chanoine Antoine O'Donnell à un destinataire inconnu faisant l'éloge de Pierre Boucher de La Bruère.

Sous-série 140

Finances personnelles

[1827]-1884. – 2,2 cm de documents textuels.

Cette sous-série comprend des états de compte, factures et reçus pour des transactions avec différents marchands de Saint-Hyacinthe et de Montréal, adressés à René, Pierre-Claude et Pierre Boucher de La Bruère, ainsi qu'à François Baby et quelques documents financiers pour le règlement de la succession de René Boucher de La Bruère.

Dossier 140/001

René Boucher de La Bruère

1848-[1856]. – 0,4 cm de documents textuels.

Ce dossier contient des états de comptes, reçus et factures adressés à René Boucher de La Bruère pour différents services dont les marchands Cadoret, Desmarais, Cartier & Raymond et Rémi Raymond. On trouve aussi des documents relatifs au règlement de la succession de René Boucher de La Bruère, dont des états de comptes avec Jean-Baptiste Archambault, Bourgeois & Bonin, les marguilliers de la Fabrique de la paroisse de Saint-Hyacinthe, Rémi Raymond et Cadoret & Hébert; un état des dépenses encourues par Pierre-Claude Boucher de La Bruère à titre de procureur à la succession de René Boucher de La Bruère; un état des dettes envers le Dr Brousseau, Étienne Quintal et F.B. St-Germain; deux projets de partage des biens de la communauté de feu René Boucher de La Bruère et Catherine Perreault et de feu René Boucher de La Bruère et Julie Weilbrenner.

Dossier 140/002

Pierre-Claude Boucher de La Bruère

1834-1871. – 2,8 cm de documents textuels.

Ce dossier contient des états de comptes, reçus et factures adressés à Pierre-Claude Boucher de La Bruère ou Hyppolite Boucher de La Broquerie pour différents services dont les marchands Cadoret, Boivin, Boudreau, Labatte, Cartier & Raymond, Archambault, Langelier, Schmetz, Thibault, A. Savage, Lajoie, Picard, Lafrenière, ainsi que le notaire Thomas Marchesseau et le seigneur Jean-Baptiste Hertel de Rouville. On trouve aussi un état de frais adressé à P. Boucher de La Bruère et P. Chapdelaine; une attestation signée par veuve Boucher de La Bruère née Hyppolite B. de La Broquerie à l'effet qu'elle est la propriétaire des parts dans le fonds capital de la Banque des marchands à Montréal; et des reçus provenant du Collège de Saint-Hyacinthe relativement à une rente de constitut au nom de Dame Beauregard et Pierre[-Claude] Boucher de La Bruère.

Certains documents sont en anglais.

Dossier 140/003
Pierre Boucher de La Bruère

1884. – 0,1 cm de documents textuels.

Ce dossier contient un état de compte provenant de Madame M. Moison, modiste sur la rue Cascades, en face du marché de Saint-Hyacinthe.

Dossier 140/004
François Baby

[1827]-1845. – 0,1 cm de documents textuels.

Ce dossier contient un reçu de François Baby pour un abonnement au journal L'Argus signé par Ludger Duvernay et un état de compte du marchand Bourgeois provenant de François Baby.

Sous-série 150
Biens immobiliers

1833-1913. – 2,9 cm de documents textuels.

Cette sous-série comprend des documents relatifs aux transactions immobilières effectuées par René, Pierre-Claude et Pierre Boucher de La Bruère autant à titre personnel qu'à la suite de règlements de successions des membres de la grande famille Boucher.

Dossier 150/001
Succession René Boucher de La Bruère

1855-1862. – 0,6 cm de documents textuels.

Ce dossier contient plusieurs documents relatifs aux communications avec les membres de la famille Boucher de La Bruère au sujet de la succession de René Boucher de La Bruère, dont plusieurs concernent la renonciation de Suzanne, Adeline et Charlotte Céline Boucher de La Bruère (épouse de Charles Adrien Pacaud) et Aurélie Alida Pacaud. On trouve aussi une note manuscrite de Pierre-Claude Boucher de La Bruère détaillant une liste d'actes notariés remis au notaire Taché concernant la seigneurie de Montarville.

Certains documents sont en anglais.

Dossier 150/002
Pierre-Claude Boucher de La Bruère

1833-1883. – 1,2 cm de documents textuels.

Ce dossier contient des documents relatifs aux transactions immobilières de Pierre-Claude Boucher de La Bruère pour des terrains ayant appartenu à Isaac Marchesseau, Charles Jarret dit Beaugard, et un terrain au Petit Rang [rue Laframboise] à Félix Rocque. On trouve aussi des documents relatifs à la poursuite judiciaire intentée contre John Henry, accusé d'avoir coupé illégalement du bois sur des terres à bois appartenant également à Rémi Raymond, Eusèbe Cartier et Thomas Bouthillier dans le canton de Weedon, dont plusieurs échanges de lettres avec Gerard Nagle, agent des Terres de la Couronne habitant à La Providence.

Certains documents sont en anglais.

Dossier 150/003
Pierre Boucher de La Bruère

1864-1913. – 1,1 cm de documents textuels.

Ce dossier contient des documents relatifs aux différentes transactions effectuées en rapport avec la résidence principale de la rue Girouard appartenant à Pierre Boucher de La Bruère, comprenant des marchés effectués avec des entrepreneurs pour des travaux de rénovations et réparations dont l'installation d'une fournaise à eau chaude, ainsi que des baux de location lorsqu'il quitte pour habiter à Québec. On trouve aussi des documents relatifs à l'édifice commercial de la rue Cascades et celui de la rue Notre-Dame ou Lanctôt, une lettre au sujet du règlement pour l'expropriation du terrain La Broquerie par la Compagnie de chemin de fer de Montréal et Sorel, ainsi que son bail de location pour la maison de la rue Laporte [de la Porte] à Québec.

Certains documents sont en anglais.

Sous-série 160
Photographies

[1813]-1923. – 14 photographies.

Cette sous-série comprend des photographies de plusieurs membres de la famille Boucher de La Bruère, dont Pierre (avocat) et ses enfants Marie-Louise et Montarville. Dans ce dernier cas, une intéressante photographie représente le 250^e anniversaire de la paroisse de LaPrairie, où on aperçoit les membres de la Société historique de Montréal, dont Aristide Beaugrand-Champagne, Francis-J. Audet et Montarville.

Dossier 160/001
Pierre Boucher de La Bruère

1873-1917. – 8 photographies.

Ce dossier contient des portraits de Pierre Boucher de La Bruère à différents moments de sa vie, une photographie souvenir du château Saint-Louis à Québec, ainsi que des exemplaires de sa carte mortuaire.

160/001/001 **[Pierre Boucher de La Bruère].**
1873. – 1 photographie : n&b; 17,8 x 12,7 cm.

Photographie représentant Pierre Boucher de La Bruère en habits officiels d'avocat, tiré de la mosaïque du Barreau de Saint-Hyacinthe.

Photographe : J.E. Sauvageau – Saint-Hyacinthe.

Titre basé sur le contenu de l'image.

- 160/001/002** **Castle of St. Lewis, Quebec.**
1892. – 1 photographie : n&b; 16,3 x 10,7 cm.
- Photographie représentant une reproduction d'une gravure du Château Saint-Louis à Québec tirée d'un original par W.S. Sewell, dont le verso comporte les compliments de Ernest Gagnon à Pierre Boucher de La Bruère.
- Photographe : Jos[eph] Beaudry - Québec.
- Titre basé sur l'identification de l'image.
- 160/001/003** **[Pierre Boucher de La Bruère].**
1894. – 1 photographie : n&b; 16,3 x 10,7 cm.
- Photographie représentant Pierre Boucher de La Bruère.
- Photographe : N. Beaugard – Saint-Hyacinthe.
- Titre basé sur le contenu de l'image.
- 160/001/004** **[Pierre Boucher de La Bruère].**
1897. – 1 photographie : n&b; 16,4 x 11,2 cm.
- Photographie représentant Pierre Boucher de La Bruère.
- Photographe : J.E. Livernois - Québec.
- Titre basé sur le contenu de l'image.
- 160/001/005** **Boucher de La Bruère.**
1878. – 1 photographie : n&b; 10,2 x 6,2 cm.
- Photographie représentant Pierre Boucher de La Bruère.
- Photographe : Ellisson & Co. - Québec.
- Titre basé sur l'identification de l'image.
- 160/001/006** **Pierre-Boucher de La Bruère.**
1917. – 1 photographie : n&b; 11,4 x 7,2 cm.
- Photographie représentant Pierre Boucher de La Bruère sur sa carte mortuaire.
- Photographe : non identifié.
- Titre basé sur l'identification de l'image.

- 160/001/007** **Pierre-Boucher de La Bruère.**
1917. – 1 photographie : n&b; 11,4 x 7,2 cm.
- Photographie représentant Pierre Boucher de La Bruère sur sa carte mortuaire.
- Photographe : non identifié.
- Titre basé sur l'identification de l'image.
- 160/001/008** **Pierre-Boucher de La Bruère.**
1917. – 1 photographie : n&b; 11,4 x 7,2 cm.
- Photographie représentant Pierre Boucher de La Bruère sur sa carte mortuaire.
- Photographe : non identifié.
- Titre basé sur l'identification de l'image.

Dossier 160/002
Marie-Louise Boucher de La Bruère

[188?]-[190?]. – 3 photographies.

Ce dossier contient des photographies de Marie-Louise Boucher de La Bruère et son époux Joseph T. Bergeron.

- 160/002/009** **Joseph T. Bergeron.**
[190?]. – 1 photographie : n&b; 16,5 x 10,6 cm.
- Photographie représentant Joseph T. Bergeron, époux de Marie-Louise Boucher de La Bruère.
- Photographe : J.E. Purdy & Co. - Boston.
- Titre basé sur l'identification de l'image.
- 160/002/010** **Marie-Louise Boucher de La Bruère.**
[189?]. – 1 photographie : n&b; 16,5 x 10,8 cm.
- Photographie représentant Marie-Louise Boucher de La Bruère, épouse de Joseph T. Bergeron.
- Photographe : Beckford - Boston.
- Titre basé sur l'identification de l'image.

160/002/011 Marie-Louise Boucher de La Bruère.
[188?]. – 1 photographie : n&b; 16,3 x 10,8 cm.

Photographie représentant Marie-Louise Boucher de La Bruère.

Photographe : J.E. Livernois - Québec.

Titre basé sur l'identification de l'image.

Dossier 160/003
Montarville Boucher de La Bruère

[1813]-1923. – 3 photographies.

Ce dossier contient des photographies de groupes comprenant Montarville Boucher de La Bruère, dont une équipe de crosse de Saint-Hyacinthe et les membres de la Société historique de Montréal en visite à LaPrairie. On trouve aussi une représentation de Charles-Michel d'Irumberry de Salaberry.

160/003/012 Star Team St. Hyacinthe Lacrosse Club.
1893. – 1 photographie : n&b; 13,2 x 10,6 cm.

Photographie représentant l'équipe de crosse de Saint-Hyacinthe, où on aperçoit Montarville Boucher de La Bruère marqué d'un «X».

Photographe : non identifié.

Titre basé sur l'identification de l'image.

160/003/013 250^e anniversaire de la paroisse de LaPrairie.
1923. – 1 photographie : n&b; 12,0 x 7,3 cm.

Photographie représentant [Aristide] Beaugrand-Champagne, L.A. Renaud, Montarville Boucher de La Bruère, Napoléon Brisebois, Gérard Malchelosse, Francis J. Audet et Edmond Montet, tous représentant la Société historique de Montréal.

Photographe : non identifié.

Titre basé sur l'identification de l'image.

160/003/014 Le héros de Châteauguay.
[1813]. – 1 photographie : n&b; 18,1 x 14,4 cm sur un carton de 27,2 x 23,1 cm.

Photographie représentant un portrait de Charles-Michel d'Irumberry de Salaberry.

Photographe : non identifié.

Titre basé sur l'identification de l'image.

Série 200
Justice

1832-1879. – 1,2 cm de documents textuels.

Cette série témoigne de la vie professionnelle de Pierre Boucher de La Bruère à titre d'avocat et de juge de paix pour le district de Saint-Hyacinthe. En 1878, il s'associe avec l'avocat Louis Tellier et le notaire A.O.T. Beauchemin, anciennement de Roxton Falls, pour former le bureau Tellier, de La Bruère, Beauchemin. On retrouve des documents relatifs à certains dossiers légaux et aux rapports annuels qu'il doit fournir, ainsi que de la correspondance avec A.O.T. Beauchemin sur la formation de leur bureau d'affaires et certaines opinions.

Le titre est basé sur le contenu de la série.

Sous-série 210
Juge de paix

1832-1873. – 1,0 cm de documents textuels.

Cette sous-série comprend des rapports annuels rédigés par Pierre Boucher de La Bruère, juge de paix du district de Saint-Hyacinthe; un acte de donation par Pierre Ledoux et son épouse Magdeleine Rénaud à Jean Baptiste Turcotte, père, d'une terre à La Présentation; un inventaire détaillé des biens délaissés par Louis Bourdages; et deux lettres de Louise Barthe relativement à des renseignements légaux sur Antoine Rodier et Victor Côté.

Certains documents sont en anglais.

Sous-série 220
Tellier, de La Bruère, Beauchemin

1875-1879. – 0,2 cm de documents textuels.

Cette sous-série comprend des lettres de A.O.T. Beauchemin, dont une provenant de Roxton Falls où il donne son opinion sur les patriotes, une autre où il discute de leur association et d'autres sur des opinions légales. On trouve aussi une lettre de Pierre Boucher de La Bruère à un destinataire non identifié lui relatant le jugement qu'il considère absurde dans la cause Pagé contre la Corporation de Saint-Denis, au sujet de la liste du rôle d'évaluation.

Série 300
Implication sociale

1865-1894. – 1,5 cm de documents textuels.

Cette série témoigne de l'implication sociale de Pierre Boucher de La Bruère au sein de nombreuses organisations à caractère militaire et éducationnel ainsi que son intérêt pour le développement de l'industrie à Saint-Hyacinthe, à la protection de la langue française et à sa situation de journaliste. On retrouve des documents sur la milice du Régiment de Saint-Hyacinthe, l'École des arts et dessins dont il est un des fondateurs, les Anciens du Séminaire de Saint-Hyacinthe, l'Athénée louisianais et l'Orphelinat de Saint-Hyacinthe. On trouve aussi le texte d'une conférence sur l'histoire de l'industrie à Saint-Hyacinthe et des lettres d'un industriel allemand voulant établir une usine de betterave à sucre. Finalement, on retrouve quelques documents sur des controverses où Pierre Boucher de La Bruère est invité à utiliser son influence de journaliste pour intervenir.

Le titre est basé sur le contenu de la série.

Sous-série 310
Milice de Saint-Hyacinthe

1865. – 0,1 cm de documents textuels.

Cette sous-série comprend des rapports officiels relatifs à l'organisation du régiment de milice du comté de Bagot dont Pierre Boucher de La Bruère est le lieutenant-colonel du 7^e puis du 3^e bataillon.

Sous-série 320
Éducation

1874-1879. – 0,9 cm de documents textuels.

Cette sous-série comprend des documents relatifs à l'implication de Pierre Boucher de La Bruère dans l'École des arts et dessins, qu'il préside de 1874 à 1879, et dans l'association des Anciens du Séminaire de Saint-Hyacinthe.

Dossier 320/001
École des arts et dessins

1874-1879. – 0,8 cm de documents textuels.

Ce dossier contient un cahier de notes présentant les recettes et dépenses de l'École des arts et dessins de Saint-Hyacinthe, colligées par Pierre Boucher de La Bruère, trésorier; un état des dépenses encourues par l'École des arts et dessins de Saint-Hyacinthe pour l'année 1878-1879; un rapport annuel de l'École des arts et dessins de Saint-Hyacinthe, présentant les statistiques de fréquentation et l'inventaire des biens; une brochure intitulée «De l'utilité de l'enseignement du dessin pour la classe ouvrière» par M[arcel] Prévost, professeur de l'École des beaux-arts de Saint-Hyacinthe; et une reproduction d'une coupure de presse du journal L'Union de Saint-Hyacinthe annonçant le début des cours de l'École de dessin de Saint-Hyacinthe.

Certains documents sont en anglais.

Dossier 320/002
Anciens du Séminaire

1876. – 0,1 cm de documents textuels.

Ce dossier contient une lettre de l'abbé P. Lévêque détaillant les coûts pour la réalisation du monument dédié à Antoine Girouard selon deux scénarios différents.

Sous-série 330
Industries

1868-1878. – 0,2 cm de documents textuels.

Cette sous-série comprend des documents relatifs à l'implication de Pierre Boucher de La Bruère dans le développement de l'industrie à Saint-Hyacinthe. On retrouve le texte d'une conférence sur ce sujet ainsi que des lettres de Ernest Th. Gennert, un industriel allemand qui souhaite installer une usine de betterave à sucre.

Dossier 330/001
Historique

1868-1869. – 0,1 cm de documents textuels.

Ce dossier contient le texte d'une conférence intitulée «Rapport sur l'industrie à Saint-Hyacinthe» par Pierre Boucher de La Bruère devant les membres de l'Union catholique de Saint-Hyacinthe.

Dossier 330/002
Industrie de la betterave à sucre

1877-1878. – 0,1 cm de documents textuels.

Ce dossier contient des lettres de Ernest Th. Gennert à Pierre Boucher de La Bruère où ils organisent une rencontre, mais qui ne semble pas porter fruit puisqu'on retrouve une lettre où il se considère très compétent et financièrement confortable à développer l'industrie de la betterave à sucre en Amérique et une dernière lettre où il avise Pierre Boucher de La Bruère que son usine de betterave à sucre est fonctionnelle dans le Maine et qu'il ne pensait pas aller à Saint-Hyacinthe prochainement mais souhaite que cette industrie se développe au Québec.

Tous les documents sont en anglais.

Sous-série 340
Vie sociale

1878-1894. – 0,2 cm de documents textuels.

Cette sous-série comprend des documents relatifs à la vie sociale de Pierre Boucher de La Bruère, s'impliquant dans des dossiers de protection de la langue française et de l'administration de l'Orphelinat de Saint-Hyacinthe.

Dossier 340/001
Athénée louisianais

1878. – 0,1 cm de documents textuels.

Ce dossier contient des lettres de Alfred Mercier de la Nouvelle-Orléans, avisant Pierre Boucher de La Bruère qu'il est nommé membre correspondant de l'Athénée louisianais, ainsi qu'un brouillon de lettre de ce dernier acceptant cette nomination.

Dossier 340/002
Orphelinat de Saint-Hyacinthe

1894. – 0,1 cm de documents textuels.

Ce dossier contient une lettre de M^{gr} L.Z. Moreau, évêque de Saint-Hyacinthe, à Pierre Boucher de La Bruère confirmant sa nomination à titre d'administrateur de l'Orphelinat de Saint-Hyacinthe.

Sous-série 350
Journalisme

1878-1894. – 0,1 cm de documents textuels.

Cette sous-série comprend des documents relatifs à certaines controverses créées par d'autres journaux tels L'Union de Saint-Hyacinthe et La Presse, où Pierre Boucher de La Bruère est invité à intervenir. On retrouve des lettres de Madame M. Moison, modiste, et A. Chaput, tailleur, l'avisant que le journal L'Union avait fait de fausses allusions relativement à leur allégeance politique; une lettre de l'abbé Antoine Langlois donnant son opinion politique sur les articles de journaux écrits par de La Bruère; et des lettres de A.O.T. Beauchemin lui demandant de se rétracter à titre de propriétaire du journal Le Courrier de Saint-Hyacinthe à propos d'insinuations à son sujet et à celui de M. Bouthillier, que Boucher de La Bruère s'empresse de préciser que c'est plutôt au journal La Presse qu'il faut s'adresser.

Série 400
Politique

1857-1903. – 0,9 cm de documents textuels.

Cette série témoigne de la vie politique de Pierre Boucher de La Bruère, à titre de militant puis durant ses mandats au Conseil législatif à titre d'Orateur et de représentant de Saint-Hyacinthe et finalement, durant la période où il est Surintendant de l'Instruction publique. On retrouve des documents sur les élections dans la région de Saint-Hyacinthe, impliquant Rémi Raymond et Maurice Laframboise; plusieurs lettres de différents intervenants dans des dossiers politiques dont quelques-uns à Saint-Hyacinthe; des lettres de George-Auguste Gigault qui semble au courant de plusieurs dossiers politiques; ainsi que des coupures de presse sur une controverse au sujet de l'administration de l'Instruction publique et une lettre de remerciements pour l'envoi de livres à une école dirigée par des Clercs de Saint-Viateur.

Le titre est basé sur le contenu de la série.

Sous-série 410
Militant

1857-1866. – 0,2 cm de documents textuels.

Cette sous-série comprend une publicité relative à la candidature de Maurice Laframboise à titre de député du comté de Bagot; une lettre de Pierre-Eustache Dostaler à Pierre Boucher de La Bruère acceptant de le recommander auprès du gouvernement pour une charge non précisée; une publicité relative à la candidature de Rémi Raymond à titre de député du comté de Saint-Hyacinthe; des reproductions de correspondance relative à la candidature de Rémi Raymond à titre de député du comté de Saint-Hyacinthe, avec J. Duvert, P.F. Masson et L. Renaud; et des reproductions de correspondance relative à l'affaire Sainte-Angèle entre Rémi Raymond et M^{gr} L.Z. Moreau et M^{gr} Joseph La Rocque.

Sous-série 420
Conseil législatif

1878-1890. – 0,5 cm de documents textuels.

Cette sous-série comprend de la correspondance échangée avec différents intervenants internes et externes à la vie politique de Pierre Boucher de La Bruère, durant ses mandats d'Orateur au Conseil législatif et de représentant de Saint-Hyacinthe. On retrouve aussi de la correspondance avec George-Auguste Gigault qui le tient au courant de plusieurs dossiers politiques.

Dossier 420/001

Orateur

1878-1887. – 0,1 cm de documents textuels.

Ce dossier contient une lettre de J.-Ubalde Beaudry [fils] exposant sa situation financière et expliquant comment la controverse politique créée dans les journaux nuisait à leurs réputations respectives; une lettre de Johathan Würtele discutant de sa nomination à titre de Trésorier provincial et des commentaires négatifs face à ses antécédents allemands; une lettre de Jean Blanchet, Secrétaire provincial, expliquant qu'il doit intervenir dans le dossier du pont à Saint-Hyacinthe et des avantages que peut en retirer D.G. Morison; une lettre de J.-Charles Taché discutant du remplacement de l'inspecteur Archambault; une lettre de Louis Lussier l'avisant des raisons pour lesquelles M^{gr} L.-Z. Moreau, évêque de Saint-Hyacinthe, s'oppose au projet de loi des Jésuites; et une lettre de A. Gobeil du ministère des Travaux publics, l'enjoignant de remplacer le surveillant A. Choquette pour un édifice public non précisé.

Dossier 420/002

Représentant de Saint-Hyacinthe

[1878]-1888. – 0,2 cm de documents textuels.

Ce dossier contient la fin d'un mémoire présenté au gouvernement par Pierre Boucher de La Bruère au sujet du développement manufacturier de Saint-Hyacinthe, relatant l'installation prochaine d'une fabrique de soieries [sic] dirigée par Albert Corriveau; ainsi qu'un brouillon d'un mémoire présenté à Sir Hector Langevin, ministre des Travaux publics à Ottawa, par Pierre Boucher de La Bruère, dressant un portrait détaillé du développement de Saint-Hyacinthe en vue d'obtenir des fonds pour la construction d'édifices publics.

Dossier 420/003

George-Auguste Gigault

1879-1890. – 0,2 cm de documents textuels.

Ce dossier contient des lettres de George-Auguste Gigault à Pierre Boucher de La Bruère, discutant de plusieurs dossiers dont l'affaire Letellier, la taxe sur le blé et la farine, l'avenir du Conseil législatif, des listes de candidats potentiels et l'affaire des Métis et de Louis Riel.

Certains documents sont en anglais.

Sous-série 430

Surintendant de l'Instruction publique

1902-1903. – 0,2 cm de documents textuels.

Cette sous-série comprend des documents relatifs à certains dossiers traités durant son mandat de Surintendant de l'Instruction publique. On retrouve des coupures de presse du journal L'Union [de Saint-Hyacinthe] sur les liaisons dangereuses du Surintendant de l'Instruction publique avec Le Courrier de Saint-Hyacinthe, ainsi que sur sa mauvaise administration dans le dossier de l'école de Sainte-Rosalie; ainsi qu'une lettre de J.H. Houle, directeur chapelain des Clercs de Saint-Viateur, à Pierre Boucher de La Bruère le remerciant pour l'envoi d'ouvrages canadiens.

Série 500
Littérature

1859-1904. – 3,1 cm de documents textuels.

Cette série témoigne de la vie littéraire de Pierre Boucher de La Bruère. Même s'il écrivait régulièrement dans le journal *Le Courrier de Saint-Hyacinthe*, il a pris le temps de colliger certains textes journalistiques et des conférences, afin de les publier sous forme de brochures. On retrouve des publications sur l'histoire de Saint-Hyacinthe et du Canada, dont le fameux texte intitulé «Le Canada sous la domination anglaise (analyse historique)», ainsi que des textes sur l'éducation et un condensé d'articles parus antérieurement dans *Le Courrier de Saint-Hyacinthe* sur son voyage au Saguenay.

Le titre est basé sur le contenu de la série.

Sous-série 510
Histoire

1859-[1887]. – 1,6 cm de documents textuels.

Cette sous-série comprend des textes à caractère historique sur Saint-Hyacinthe et le Canada. On retrouve «St. Hyacinthe. Lecture donnée par M. P. B. de la Bruère, fils, à la première séance publique du "Cercle d'Union" de St. Hyacinthe»; deux exemplaires de la publication intitulée «Le Canada sous la domination anglaise (analyse historique)»; «L'existence de l'homme. Critique de la conférence du Dr Mitivier» et une petite brochure intitulée «Saint-Hyacinthe» attribuée à Pierre Boucher de La Bruère, mais dont les pages 45 et 46 sont manquantes.

Sous-série 520
Éducation

1881-1904. – 1,2 cm de documents textuels.

Cette sous-série comprend une brochure intitulée «De l'éducation. Conférence faite en février 1881 devant le Cercle catholique de Québec» et la publication intitulée «Éducation et constitution».

Sous-série 530
Tourisme

1880. – 0,3 cm de documents textuels.

Cette sous-série comprend une brochure intitulée «Le Saguenay. Lettres au Courrier de St. Hyacinthe».